



© La República

EJE TEMÁTICO IV

CRISIS POLÍTICA Y ESTALLIDO SOCIAL EN EL PERÚ: UNA MIRADA DESDE LAS REGIONES CON PERSPECTIVA HISTÓRICA

CONTEXTO

Este 2023 el SEPIA celebra cuarenta años de vida institucional, en los que ha venido aportando al debate sobre diversas temáticas vinculadas a las sociedades rurales en el Perú, desde la investigación y la difusión de conocimiento. En el mes de octubre se realizará el seminario SEPIA XX, un hito en la tradición de la investigación agraria y rural en el Perú. Los seminarios bienales presentan investigaciones originales y resultados de becas a jóvenes investigadores que el SEPIA financia. Además, incluye mesas especiales que abordan diferentes temas de interés para la reflexión sobre el mundo rural, diferentes a los ejes ya establecidos en los términos de referencia del proceso bienal.

Los tres ejes temáticos para esta edición del SEPIA son los siguientes: i) los riesgos de alcanzar un «punto de inflexión» en la Amazonía y las estrategias para evitarlo, ii) el mundo rural pos-pandemia: impactos, efectos y oportunidades y iii) gobernanza de recursos hídricos en un contexto de cambio climático.

Estos tres ejes abordan problemáticas urgentes para el desarrollo rural en el Perú y la región. La posibilidad de que la cuenca amazónica alcance un punto de inflexión tendría enormes consecuencias no solo para el Perú sino también para el continente sudamericano y los sistemas hidrológico y climático a nivel planetario. Por otro lado, en tiempos de cambio climático, un escenario largamente advertido para el Perú

es uno de escasez hídrica, sobre todo en la vertiente occidental de los Andes, por lo que es preciso profundizar el conocimiento sobre la gobernanza del agua en el país. Y en momentos en los que (aparentemente) estamos de salida de una pandemia global, es imprescindible contribuir al análisis de cómo la emergencia sanitaria impactó el mundo rural.

Sin embargo, la coyuntura política amerita que el SEPIA XX aborde también el estallido social durante su proceso de seminario bienal y en el camino de preparación hacia este. Desde finales del 2022, la crisis política se agudizó en el Perú. Desde entonces, y en lo que va del año 2023, se ha producido la movilización campesina e indígena más importante en décadas. El trágico saldo de muertes, el agudo deterioro de la democracia y la confrontación permanente configuran un escenario de pronóstico reservado para el país. En este contexto, uno de los problemas visibles en la discusión pública es la estigmatización de los ciudadanos rurales, la subvaloración de sus motivaciones para protestar y el desconocimiento sobre sus formas de organización. Más aun, considerando que las explicaciones simplistas y sin un conocimiento situado no contribuyen a comprender los contextos económicos, políticos y sociales en los que se desarrolla el estallido social, aumentando así la polarización y dificultando un debate informado y respetuoso en la sociedad.

Por lo anterior, como comunidad de investigadores agrarios y rurales, el SEPIA se propone aportar con información, reflexión y análisis sobre los significados del estallido social en el mundo rural peruano, recuperando la dimensión histórica y partiendo de las regiones. Para ello, SEPIA ha decidido ampliar los temas del Seminario bienal SEPIA XX, agregando un cuarto eje que se centrará en esta temática, priorizando las regiones que mayor protagonismo han tenido en las movilizaciones sociales y que son, también, las más afectadas por la represión estatal ejercida sobre los ciudadanos.

Al igual que los tres ejes tradicionales, este cuarto Eje tendrá una ponencia central de balance encargada a un especialista en el tema y contará además con cuatro ponencias e análisis temático (antecedentes históricos; instituciones, actores y repertorios; interculturalidad, género y perfiles demográficos; y economía ilegales), y cuatro ponencias de análisis territorial (Ayacucho, Cusco, Puno y Madre de Dios).

En paralelo, el **SEPIA lanza el presente concurso de ponencias para investigadores y el concurso de becas para jóvenes de cinco regiones** (Apurímac, Ayacucho, Cusco, Puno y Madre de Dios), con miras a que estos trabajos sean presentados en el Seminario bienal SEPIA XX a realizarse en la ciudad de Lima entre el 6 y el 10 de noviembre del presente año.

ENFOQUE DE INVESTIGACIÓN

La finalidad de este cuarto eje es promover que la investigación académica que caracteriza al SEPIA responda a la situación crítica que vive el país, aportando a una mayor comprensión de las movilizaciones sociales, sus motivaciones y sus dinámicas internas.

En ese sentido, se espera que las propuestas contribuyan con al menos uno de los siguientes objetivos de investigación:

- 1) Comprender en mayor profundidad las motivaciones de las movilizaciones, con una perspectiva histórica que permita situarlas en un marco temporal de análisis más amplio que el del estallido reciente.
- 2) Contar con elementos empíricos para comprender las formas de acción colectiva y el rol que cumplen las distintas instituciones rurales (comunidades campesinas, frentes, federaciones, otras) en las movilizaciones y en sus formas de organización y despliegue.
- 3) Analizar los diferentes repertorios de acción y los discursos que se despliegan y acompañan las movilizaciones, rescatando continuidades y cambios en el tiempo.
- 4) Brindar elementos de análisis para comprender la manera en que las generaciones jóvenes y las mujeres rurales participan en las movilizaciones sociales.



SUBTEMAS ORIENTADORES

El estallido social en perspectiva histórica

Las revueltas campesinas e indígenas no son nuevas en la historia rural peruana. Tampoco lo son algunas de las razones de fondo que están a la base de la crisis política actual y de la respuesta de la ciudadanía, en particular, de la sierra centro y sur: el centralismo, la desigualdad, la discriminación y las respuestas represivas del estado son algunas de ellas. Este eje tiene interés en una perspectiva histórica del estallido social, que pueda vincular la forma que este adopta en el presente a partir de una mirada de mediana duración, que analice continuidades y permanencias, así como elementos que han cambiado en el tiempo.

Instituciones y actores rurales y sus repertorios de acción colectiva durante el estallido social, las protestas en los territorios y las protestas en Lima

Las comunidades campesinas, federaciones, frentes de defensa y otras instituciones vinculadas al ámbito rural peruano han jugado un rol importante en las recientes movilizaciones sociales. Es de interés para este cuarto eje comprender las formas de acción colectiva que se han desplegado durante las movilizaciones así como el rol que juegan estas instituciones como espacios de toma de decisión política y de organización, así como el tipo de agendas que surgen como consenso de colectivos y/o de los actores rurales y regionales. De la misma manera, interesa identificar y analizar el surgimiento de nuevos repertorios de acción colectiva –que van desde nuevas formas de protesta hasta intervenciones artísticas– y la recuperación o revaloración de elementos identitarios y diversas formas de apropiación de la categoría de indígena.

Interculturalidad y género en la protesta social

Resulta de vital importancia para este eje adoptar una perspectiva interseccional en el análisis del estallido social y sus diversas aristas, considerando en la medida de lo posible el perfil demográfico de la población que protesta. En ese sentido, se anima a las propuestas a incorporar el enfoque intercultural y de género, interrogando el rol que la etnicidad y el género han jugado en las protestas, sus narrativas y sus demandas. De la misma manera, interesa interrogar el rol que las diferentes generaciones han jugado en las decisiones y en las acciones de las protestas.

Economías ilegales en el mundo rural. Entre la marginalidad y la redistribución informal de la riqueza; y el vínculo con las motivaciones para el estallido social

En las últimas décadas ha crecido de manera importante la presencia y la influencia política de las economías ilegales (minería, forestación, narcotráfico, contrabando) en los territorios rurales y a nivel nacional. Desde el gobierno, el congreso, los medios masivos de comunicación y las elites en general se ha tratado de descalificar las protestas acusado a sus participantes de ser financiados y de responder a agendas subalternas de las mafias que manejan las economías ilegales. Es importante abordar este tema de manera objetiva, generando información y análisis sobre esta presencia y sobre su relación o no relación con las protestas, sus dinámicas y sus agendas.

Para los cuatro subtemas planteados, interesa analizar las narrativas que sobre las protestas se han construido, desde las propias poblaciones participantes, desde las elites políticas en el gobierno y el congreso, desde las elites empresariales y sociales y desde los medios de comunicación.

CONCURSOS Y FECHAS IMPORTANTES

CONCURSO PARA JÓVENES BECARIOS

Monto: S/ 5,000 para cada becario

- Podrán postular jóvenes estudiantes universitarios o egresados con hasta 30 años de edad cumplidos hasta el 31 de diciembre de 2022, **de universidades de los departamentos de Ayacucho, Apurímac, Cusco, Puno y Madre de Dios.**
- El haber sido ganador de una beca SEPIA o presentado una ponencia anteriormente no es impedimento para postular a este concurso.
- Es indispensable tener disponibilidad para desarrollar las tareas asociadas a la investigación y para asistir a los talleres respectivos, cuyas fechas se avisarán con la debida anticipación.
- En el caso de propuestas con dos o más autores, solo un autor será responsable de la investigación y firmará el convenio de becas.

La propuesta deberá presentarse en un documento Word con letra Times New Roman de 12 puntos e interlineado 1.5 y debe contener las siguientes secciones:

- Resumen de la propuesta de investigación (15 líneas).
- Justificación y objetivos del estudio (máx. 4 páginas).
- Metodología, técnicas de investigación, fuentes de información (máximo 4 páginas).
- Cronograma de ejecución del estudio (una tabla o cuadro).
- Bibliografía.

Fecha límite para el envío de propuestas de investigación:

21 de julio

Resultados:

27 de julio

Entrega de borradores de ponencias:

29 de septiembre

Entrega de versiones finales de ponencias:

20 de octubre

Enviar propuesta a sepia@sepia.org.pe

CONCURSO DE PONENCIAS PARA INVESTIGADORES

- Podrán postular investigadores e investigadoras sin restricción de edad, región de procedencia o afiliación institucional.
- El haber sido ganador de una beca SEPIA o presentado una ponencia anteriormente no es impedimento para postular a este concurso.

Fase 1: envío de resúmenes de propuestas.

Fecha límite: 21 de julio a las 23h59.

El resumen (máximo 300 palabras) deberá contener:

- Título del estudio.
- Tema, pregunta, o hipótesis de la investigación.
- Aproximación académica (breve referencia a la teoría y/o metodología específica a utilizar).
- Aportes a la investigación.

Resultados (pasan a la Fase 2): 27 de julio

Fase 2: envío de borradores de ponencias.

Fecha límite: 1 de septiembre a las 23h59.

Resultados (pasan a la Fase 3): 11 de septiembre

Fase 3: envío de borradores de ponencias.

Fecha límite: 02 de octubre a las 23h59.

Resultados: 09 de octubre

Envío de ponencias definitivas para el Seminario: 20 de octubre

Las ponencias deberán tener un máximo 30 páginas a espacio y medio en letra Times New Roman 12, incluyendo bibliografía. Deberán ser presentadas en Word.

Los y las autores de las ponencias seleccionada que residan fuera de Lima recibirán apoyo financiero del SEPIA para su participación en el Seminario, incluyendo el traslado y la estadía.

Las/os autoras/es de ponencias que continúen en carrera luego de la segunda selección, y que hayan recibido comentarios específicos de los jurados, deberán enviar una versión final de la ponencia respondiendo a esos comentarios e incorporando las sugerencias que consideren pertinentes.

Importante:

Los autores de las ponencias seleccionadas se comprometen a presentar su trabajo en una de las sesiones del SEPIA XX a realizarse entre el 6 y el 10 de noviembre del 2023 en la ciudad de Lima. El SEPIA correrá con los gastos de transporte y alojamiento de los autores de las ponencias seleccionadas de autores de otras regiones hacia Lima. Si se presenta más de un autor por ponencia, sólo se cubrirá los gastos de participación en el SEPIA XX de uno de los autores.

En todos los casos, las propuestas deberán enviarse al siguiente correo: sepia@sepia.org.pe



© Paolo Aguilar, EFE



Seminario Permanente de Investigación Agraria

SEPIA-Lima. Telf. 261-2728
www.sepia.org.pe
sepia@sepia.org.pe

 [facebook.com/SEPIArural](https://www.facebook.com/SEPIArural)  [@SEPIArural](https://twitter.com/SEPIArural)

www.sepia.org.pe